

3 novembre 2010

**Cycle : Au fil du Nil
Les grands sites du Fayoum au Delta.
Les pyramides de Hawara à Abou Roach.**

Maryvonne Chartier-Raymond

Les pyramides, dont le nom égyptien ancien est *mr*, - le nom grec *pyramis* désignait une sorte de gâteau -, sont les monuments caractéristiques des tombeaux de rois et de reines égyptiens. Elles ont été construites en majeure partie dans la région située entre le Fayoum au sud-ouest du Caire et Abou Roach au nord-ouest. On a répertorié plus de 700 pyramides en Egypte.

L'évolution de la structure pyramidale

La pyramide, dont la forme rappelle et succède au tertre de sable recouvrant la tombe prédynastique a subi des transformations. Faite de briques crues recouvrant un amas de terre, elle était peu solide. Des exemples construits en gradin à la fin de la 1^{ère} dynastie, étaient plus solides. C'est à partir de la III^{ème} dynastie que la structure pyramidale fut construite entièrement en pierre.

La pyramide à degrés de Djoser (III^{ème} dynastie) à Saqqara a été le premier exemple grandiose. La pyramide s'élevait à 61 m environ, et était formée de six marches ou degrés sur les quatre côtés. Ses dimensions étaient à la base environ de 109 m du nord au sud et de 125 m d'est en ouest. Elle est constituée d'un mastaba agrandi à plusieurs reprises. Le cœur de la pyramide comprend des appartements et des magasins. L'ensemble extérieur englobe diverses cours et des bâtiments massifs qui servaient à la célébration pour l'au-delà, de jubilés et autres fêtes terrestres. Une enceinte protège l'ensemble. Trois de ses successeurs se sont fait construire des pyramides à degrés.

Les pyramides suivantes montrent des essais vers des formes nouvelles : degrés comblés ultérieurement, pentes à inclinaison plus faible ou plus accentuée, pentes multiples des parois. Des pyramides secondaires apparaissent pour les reines et autres membres de la famille royale.

La première pyramide à parois lisses est celle de Chéops (IV^{ème} dynastie), fils de Snéfrou, à Guizeh. Elle mesure 147 m de haut. L'entrée est au nord. Les temples funéraires, haut et bas sont à l'est.

Les ensembles funéraires des pyramides comprennent pyramide et pyramides satellites, temples funéraires, accolé et bas, reliés par une chaussée montante.

Les pyramides de la XII^{ème} dynastie ont un cœur de pierres non équarries, puis de briques crues.

Les belles pierres de surface en calcaire blanc de Tourah ayant été pillées au cours de l'histoire, le cœur en briques des pyramides ne forme aujourd'hui plus que des monticules.

Les grands sites de pyramides

La division géographique est moderne. Les Egyptiens n'avaient pas de nom général spécifique pour la région si ce n'est peut-être celui de *Rosetaou* (région au sud de Gizeh). Chaque pyramide avait son propre nom.

Liste des pyramides encore reconnaissables, et les plus connues (du sud au nord) :

La région du Fayoum

Hawara (Amenemhat III)
Illahoun (Sésostri II)
Méidoum (Snéfrou)
Licht (Amenemhat I, Sésostri I)

Dahchour

Les pyramides, rouge et romboïdale, de Snéfrou
Amenemhat II
Sésostri III
Amény Aamou (souverain hyksos), pyramide de brique

Saqqara Sud

Pépi I et II et leurs reines (dont Béhénou)
Mérenré
Djedkaré-Isési
Pyramides de la XIIIème dynastie

Saqqara

Djoser (degrés)
Téti
Ounas (Vème dynastie, textes)
Ouserkaf

Abousir

Sahouré
Niouserré
Neferikaré
Neferfré

Abou Gourob

temple solaire de Niouserré

Zaouiet el-Aryan

Pyramides à degré, Khaba (IIIème dyn) et un autre roi (IV dyn)

Gizeh

Chéops (Khufu)

Chephren (Khafre)
Mikérinus (Menkaure)

Abou Roach

Djedefré,
les pyramides de Lepsius

Tout au long de la Vallée du Nil et durant toute l'histoire égyptienne, on trouve d'autres exemples de constructions pyramidales funéraires. Quelques exemples : Ahmose I en Abydos, cénotaphe pyramidal, les pyramides des nobles à Thèbes-Ouest et à Deir el-Médineh. Quelques pyramides solitaires sont connues : Dara en Moyenne Egypte (pharaon, nom inconnu, de la première période intermédiaire) ; Toukh (Nubt), pyramide à degré d'un personnage princier de la IIIème dynastie (région thébaine) ; el-Koula, pyramide à degré d'un personnage princier de la IIIème dynastie (entre Esna et Edfou). On possède aussi le nom de quelques pyramides dont on ne connaît pas la localisation.

Les pyramides de Nubie aux versants très prononcés sont, à la fin de l'histoire liée à l'Egypte ancienne, les derniers exemples de ces constructions particulières funéraires.

Les sites comprennent aussi des villes des ouvriers. Certains y travaillaient lors de la saison de la crue, d'autres plus spécialisés y étaient occupés toute l'année. Un nombre encore limité a été mis à jour. On estime le nombre d'ouvriers de 10.000 à 15.000 personnes. Ceci témoigne d'une capacité d'organisation et de logistique remarquable.

Bibliographie :

Jean-Pierre Adam, Christiane Ziegler, *Les pyramides d'Égypte*, Paris, 1999.

Dieter Arnold, *Lexikon der ägyptischen Baukunst*, Düsseldorf, 2000.

John Baines, Jaromir Malek, *Atlas of Ancient Egypt*, Oxford, 1984.

I.E.S. Edwards, *The Pyramids of Egypt*, Penguins, revised ed. 1984.

Ahmed Fakhry, *The Pyramids*, Chicago University Press, 1975.

Jean-Philippe Lauer, *Le Mystère des Pyramides*, Paris, 1988.

Jean-Philippe Lauer, *Les Pyramides de Saqqara*, Le Caire, 1991.

Mark Lehner, *The Complete Pyramids*, New York, Thames & Hudson, 1997.

Georges Posener, avec la collaboration de Serge Sauneron et Jean Yoyotte, *Dictionnaire de la civilisation égyptienne*, Paris, Fernand Hazan, 1988.

Nicholas Reeves, *Ancient Egypt. The Great Discoveries*, London, Thames & Hudson, 2000.

Ian Shaw & Paul Nicholson, *The British Museum Dictionary of Ancient Egypt*, London, 2003.

Miroslav Verner, *Die Pyramiden*, Prag 1997 ou *The Pyramids*, New York, Grove Press, 2001.